

Avis de l'administration

Les abonnements partent du 1er ou du 15 de chaque mois. Les remises d'argent doivent être faites en mandats-poste, mandats d'express ou chèques à l'ordre de T. Berthiaume & Fils, Boîte postale 758, Montréal.

Les manuscrits non insérés ne sont pas rendus.

Le Monde Illustré

Album Universel

Publié toutes les semaines à Montréal

par

T. BERTHIAUME & FILS, Editeurs - Propriétaires

1961, RUE STE-CATHERINE

Telephone, EST 2840

Coin de la rue St-Urbain

Prix de la revue

Par abonnements: \$2.50 par année, \$1.25 pour 6 mois, franc de port pour tout le Canada, les Etats-Unis, l'Alaska, Cuba, le Mexique, les Iles Hawaï et les Iles Philippines.

Au numéro: 5 cents.

Pour les autres pays de l'Union Postale: Abonnements: \$3.50 par année, ou 18 francs.

Quelques mots à propos de notre revue et des sujets qu'elle traite

A nos abonnés

Nos abonnés sont priés de prendre note que nous n'envoyons pas de reçu quand ils nous envoient le montant de leur abonnement.

Ce paiement est constaté par la date d'expiration qui se trouve imprimée sur la bande de leur journal, à côté de leurs nom et adresse.

La mémoire de Jacques-Cartier est vénérée de tous les Canadiens-français. Grâce au barde Botrel et aux largesses de notre public, la France va pouvoir rendre un tardif mais glorieux hommage au célèbre navigateur malouin.

Ce sont ces fêtes qui font le sujet de plusieurs de nos pages. Nos lecteurs y trouveront de l'inédit sur les exploits du navigateur et sur l'évolution de la famille Cartier au Canada.

Tout ce qui touche aux sauvages du Canada a quelque chose de mystérieux, et pour nous Caughnawaga rappelle les légendes d'autrefois. Perché sur les rocs, à la tête des fameux rapides de Lachine, ce village d'Iroquois présente un coup d'oeil très pittoresque et est le rendez-vous de milliers de touristes, en été. Il y a là deux mille descendants de ces farouches sauvages, qui ont rendu si pénibles les débuts de la colonie. Avez-vous jamais eu la curiosité d'aller visiter dans leur patrie ces survivants d'un autre âge? Sinon, faisons ensemble un petit pèlerinage à Caughnawaga. N'ayez crainte, les Peaux-Rouges ne sont plus dangereux: la hache de guerre est enterrée pour toujours.

Les vacances battent leur plein; de toutes parts, ce ne sont que frais atours, toilettes charmantes. La garde-robe de ces dames est sans doute au complet, mais il n'en est pas ainsi de celle des tout-petits, qui se doit constamment renouveler. C'est ce qu'a pensé notre chroniqueuse de mode lorsqu'elle a choisi, pour orner la page de garde de l'Album, un groupe délicieux de coiffures d'enfants. Les charmantes toilettes qui sont illustrées et décrites dans l'une de nos pages intérieures, feront aussi, nous n'en doutons pas, les délices de toutes celles que préoccupe le souci d'être élégante.

La dévotion en la bonne sainte Anne étant une dévotion essentiellement canadienne, et le sanctuaire de la grande sainte le lieu favori de nos pèlerinages, nos lecteurs liront avec intérêt l'historique d'un sanctuaire où se sont opérés et où s'opèrent encore chaque année de nombreux miracles, tant spirituels que corporels. La plupart de nos lecteurs, tous peut-être, ayant eu le bonheur d'aller rendre leurs devoirs à Celle que le Canada reconnaît pour sa patronne, ne liront pas sans intérêt, sans émotion, cette page superbement illustrée et écrite en l'honneur de notre sainte Thaumaturge, la bonne sainte Anne.

A la portée de tous, facile par conséquent, original et d'actualité, puisqu'en ces temps-ci on parle encore de tigres, de lions, de léopards et d'animaux féroces et fantastiques, le concours actuel de l'Album Universel intéressera nos lecteurs tout en leur désopilant la rate. Rien de plus drôle, en effet, que tous ces animaux avec des têtes qui ne sont pas les leurs. Les pauvres bêtes ont l'air pas mal "maboul", comme disent les Arabes, c'est-à-dire curieuses, coasses, tout on ne sait comment; aussi comptent-elles sur l'obligeance des concurrents de l'Album Universel pour les tirer de peine et les rétablir dans l'ordre et leur physionomie naturelles.

L'Union des Commis-marchands, de Montréal, s'est rendue à Joliette, en excursion annuelle, ce qui nous a permis de croquer plusieurs instantanés qui rendent cette page de notre revue vivante au possible.

La rue! Voilà un beau fonds de commerce. Chaque ville a son armée d'industriels ambulants, qui vivent des revenus que leur procure le commerce régulier du grand public. Montréal n'échappe pas à la règle, et nous comptons ici les types les plus divers de petits commerçants, qui font des coins de rues leur place d'affaires. Notre artiste a croqué quelques-unes des plus intéressantes binettes, que nous avons tous les jours sous les yeux, et ces scènes vécues ornent une très belle étude que nous donnons à l'intérieur sur les "métiers de la rue".

Un point sur lequel il importe d'insister, c'est la manière d'étudier le piano. Rares sont les élèves qui mettent en pratique les principes que nous énonçons sur ce sujet dans notre causerie musicale de ce jour.

Nous recommandons à nos lecteurs musiciens qui étudient le piano, de lire très attentivement cette page, qui leur est tout

l'obtention du fer par voie électrique, "l'électro-sidérurgie" soit en effet la révélation du plus grand des secrets de la science. Qu'est-ce que l'électro-sidérurgie? L'Album vous le dira cette semaine, en même temps qu'il vous fera connaître l'origine de cette prodigieuse découverte, et les hommes qui en ont doté le monde scientifique et industriel.

On est porté généralement à regarder comme funeste l'immigration masculine au Canada, car on craint que la population féminine ne finisse par être débordée. C'est ce problème qu'affronte notre chroniqueur, cette semaine, en essayant de le démolir. Qu'on en juge!

Un récent concours a démontré que la vache Jersey est la meilleure vache laitière du monde. Les quatre magnifiques illustrations qui ornent notre page d'agriculture, représentent les quatre premiers prix de ce grand concours industriel et agricole,

Notre frontispice

C'est le temps des cerises, des belles cerises de France, que l'on va cueillir et savourer à pleines dents. La gravure de notre première page dit bien la joie que la jeunesse éprouve à manger de ce délicieux fruit. Bientôt, nous pourrions en offrir de véritables à nos lecteurs, c'est-à-dire des fruits dont l'exécution photographique en couleurs naturelles seront si parfaites qu'ils s'y méprendront. Ce nouveau perfectionnement ne sera pas le dernier.

Montréal s'agrandit tous les jours, et on peut dire aussi que la métropole s'embellit tous les jours. Les belles résidences y sont de plus en plus nombreuses, et sous ce rapport, le quartier canadien-français possède aujourd'hui des immeubles qui rivalisent à tous les points de vue avec ceux du riche quartier anglais.

En lisant l'étude documentée que nous donnons sur ce sujet, cette semaine, le lecteur étranger se convaincra de l'attrait qu'offre la métropole canadienne aux visiteurs et aux touristes.

De tous côtés, plus que jamais, piaillent, crient nos pierrots babillards. Aussi avons-nous jugé à propos de donner à nos petits amis un joli récit fait par un moineau même, et que nous avons illustré à profusion. Ils y verront que si même dans le ciel des moineaux il s'élève des nuages, l'orage ne dure pas très longtemps, car les moineaux, comme les petits garçons, ont beau se "chamailler", ils ne s'en aiment pas moins. Et puis, la fin de l'histoire montrera à tous qu'il est dangereux, même pour un moineau, de désobéir à son papa. Enfin, deux ou trois autres historiettes fort jolies feront l'agrément de nos chéris. Que tous hsent donc l'Album Universel.

Un exemple des développements de la colonisation dans la province de Québec nous est donné par les progrès accomplis dans le comté de L'Islet, depuis quelques années, et l'étude d'ensemble de ce pays forme une belle page, qu'on lira sans doute avec intérêt.

Quelques nouvelles recettes pour fabriquer à la maison ces délicieuses liqueurs glacées, si prisées par ces temps de chaleur, seront, nous n'en doutons pas, fort appréciées de nos lectrices. Elles les trouveront, abondamment et artistement illustrées, dans une de nos pages intérieures, sous le titre de "Boissons d'été".

C'est un problème dont la solution n'est pas facile que celui qui consiste pour deux personnes à vivre sur un revenu de dix dollars par semaine. Nos lectrices verront pourtant qu'on peut y parvenir en lisant la page que nous consacrons aujourd'hui à cette question. Nos menus leur donneront des idées nouvelles pour leur table, et, enfin, elles comprendront l'importance et la nécessité de la comptabilité domestique, sans laquelle il ne peut guère y avoir de véritable économie.

Notre page musicale, cette semaine, n'est point banale. Les lecteurs musiciens de l'Album Universel feront leurs délices du "Chant de Jeunes Filles", de L. Varney. Ce titre n'est pas un titre trompeur, car il donne vraiment ce qu'il promet. C'est un chant de jeunes filles, en effet, que cette composition gracieuse, tendre, pleine de poésie, harmonieuse et — pourquoi ne pas l'avouer? — un peu mystérieuse parfois, avec par-ci par-là quelque nuance de coquetterie.

Quelques-uns de nos médecins sont allés, il y a quelques jours, en conventum dans ce paradis terrestre des Mille-Isles, sur le majestueux Saint-Laurent.

Lisez le compte-rendu humoristique qu'en fait aujourd'hui le photographe officiel de l'excursion, et vous vous plairez à retrouver dans ce récit les vieux accents du terroir dans toute leur grâce naïve.

Consultations médicales gratuites pour nos lecteurs et abonnés

POUR augmenter l'intérêt que le public porte de plus en plus à notre journal et pour répondre en même temps à de nombreuses demandes qui nous sont faites, nous nous sommes attachés les services d'un médecin de la plus grande expérience.

CE médecin qui compte trente ans de pratique dans les grandes villes des Etats-Unis, a été en contact durant sa longue carrière médicale avec les plus éminents praticiens de la République voisine. Il joint à de fortes études et de nombreuses années d'observation une connaissance parfaite des grandes découvertes médicales qui ont fait la gloire de tant de savants durant ces dernières années.

IL traitera chaque semaine dans nos colonnes, de toutes les questions d'hygiène et de médecine populaire et domestiques.

IL répondra, par la voie du journal, à toutes les questions qui lui seront posées par nos lecteurs et abonnés. L'identité des personnes qui poseront des questions sera absolument respectée.

IL leur sera répondu sous le nom ou les initiales conventionnels qu'elles auront choisis.

NOUS sommes convaincus que le public profitera largement de cette nouvelle amélioration que nous faisons et que dans une large mesure il nous en récompensera en parlant favorablement de notre publication à leurs amis.

L'ALBUM UNIVERSEL

spécialement consacrée: il y va de leur intérêt comme aussi de leur agrément.

Ces conseils pratiques sont suivis d'une authentique et héroïque histoire d'un brave artiste organiste, en 1870, à la cathédrale de Strasbourg. C'est à lire.

Aux courageuses petites femmes qui font elles-mêmes leurs travaux de couture, nous avons voulu consacrer un article spécial pour les aider et leur faciliter autant que possible leur tâche. C'est dans notre page d'économie domestique qu'elles trouveront les conseils judicieux que leur prodigue notre collaboratrice sur ce sujet. Dans la même page, une étude sur l'art d'orner son intérieur, et les réponses aux correspondants.

La science a-t-elle enfin mis la main sur la précieuse pierre philosophale, qui a fait courir tant d'hommes de valeur? Il semblerait que la découverte du procédé de

qui a tenu ses assises à Saint-Louis, l'année dernière, et le pedigree de chacune d'elles est contenu dans le texte. On sera peut-être curieux aussi de lire les quelques notes historiques que nous donnons sur la patrie de cette race d'animaux, aujourd'hui universellement connue et à juste titre si populaire.

Parmi les villes canadiennes de la Nouvelle-Angleterre, il en est une qui a mérité le nom de ville française, "French City", et c'est la jolie ville de Central Falls. Là, le Canadien-français est maintenant chez lui, à l'ombre du clocher de Notre-Dame du Sacré-Coeur, sa belle église. Si vous voulez savoir comment les nôtres ont pu se créer là-bas un aussi beau domaine, si vous voulez connaître les difficultés qu'ont eu à surmonter nos compatriotes pour lutter contre l'élément étranger, lisez l'intéressante étude de notre collaborateur sur "une ville française aux Etats-Unis".